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Membros Presentes 
Entidade Nome 

ASSEMAE Ana Lúcia Vieira 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira 

CATI Melissa Pin Lucheti Sampaio 

CETESB Vera Lucia Namura 

Diretoria de Ensino Campinas Oeste Juvenal Alves Pereira 

Diretoria de Ensino Campinas Leste Rosana Matias das Chagas 

Diretoria de Ensino de Limeira Alexandre Litron 

Diretoria de Ensino de Sumaré Karin Serraneto 

ESALQ/USP Laura Alves Martirani 

IEMA Juan Piva 

IF Edgar Fernando de Luca 

Odebrecht Ambiental Limeira Nara Luiza Soares Ferreira Leite 

Prefeitura da Estância de Atibaia Luciana Maria Alves Polydoro 

P.M. de Limeira Tiago Valentim Georgette 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da Silveira Nunes Salles 

P.M. de Rio Claro Edison Norberto de Andrade 

P.M. de Rio Claro Roberto Foresti Júnior 

P.M. de Rio Claro Luciana Cristina Borges Dias de Arruda 

P.M. de Salto Érica Vanessa Maggiorini 

SAAE Atibaia Hélio Silva Júnior 

SAAE Atibaia Miki Moriyama 

SANASA Ana Lúcia Vieira 

SEMAE Felipe Augusto Gasparotto 

 

 

Membros Ausentes 

Entidade 
AEAA - Americana 

Associação dos Atrativos do Salto 

Associação dos Atrativos do Salto 

Caminho Verde 

CETESB 

Diretoria de Ensino de Americana 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino de Piracicaba 

Diretoria de Ensino de Sumaré 

Fundação Florestal 

GRUDE 

GVS XX - Piracicaba 

INEVAT 

Instituto de Zootecnia 

Jaguatibaia A.P.A. 

P.M. de Bragança Paulista 

P.M. de Cordeirópolis 

P.M. de Hortolândia 

P.M. de Itatiba 

P.M. de Nazaré Paulista 

P.M. de Nova Odessa 

SABESP 

SEME/Salto 

UNICAMP 

 

 

Convidados 

Entidade Representante 

Usuário - cidadão Andreia Macial 

Usuário - cidadão Suziane Maciel de Oliveira 

DE Piracicaba Antonio Fernando Bovi 

ON Iandé Cristiano G. Pastor  

SAAE Atibaia Aguinaldo Gonçalves  

Anfitriã Fernada Flavia perina 

SANASA José Geraldo Pereira 

Cidadão Carlos M. farias 

 (T) - Titular     (S) - Suplente     (R) – Representante 
 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas aos 

presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 07 de 

dezembro de 2015. 2. Abertura da 74ª Reunião Ordinária: A 

Abertura da reunião foi realizada pelo Sr. Tiago Valentim 

Georgette, coordenador da Câmara Técnica de Educação 

Ambiental, que deu as boas vindas aos participantes e agradeceu 

aos voluntários da ONG Casa do Amor Fraterno por articular o 

uso do espaço para a reunião da CT-EA e também esclareceu 

aos presentes sobre os motivos da escolha do local, pelo fato de 

ser a última reunião do ano e interesse dos membros em realizar 

uma confraternização. Também foi esclarecido sobre os trâmites 

que viabilizaram o acesso público ao local, situado a Rua 

Carolina Mendes Thame, 1929, no município de Piracicaba/SP. 

3. Aprovação da Ata da Reunião Anterior: o Sr. Tiago 

consultou a todos sobre a leitura da 73ª ata, referente à Reunião 

Ordinária de 20 de outubro de 2015 e, sendo dispensada a 

leitura, foi aprovada por unanimidade. 4. Apresentação da 

reunião na CEA – Coordenadoria de Educação Ambiental 

em 03/12/2015: Sr. Tiago explanou sobre a presença da 

coordenação da CT-EA no encontro Estadual de Câmaras 

Técnicas, onde houve troca de experiências que promoveu 

conhecimento de outras câmaras técnicas e do quanto os 

Comitês PCJ estão à frente em relação à organização, 

articulação e subsídios para a realização das reuniões da CT-

EA. Uma as principais discussões estiveram relacionadas ao 

MPO – Manual de Procedimentos Operacionais do FEHIDRO 

que, pelo fato de estar muito direcionado para execução de 

obras, há dificuldades em organizar projetos de EA. Dentre os 

encaminhamentos, foi solicitado às CT-EAs para que, baseada 

na síntese do encontro, se realizasse uma reunião para discutir 

sobre as prioridades de cada CT-EA e que essas prioridades 

também se estivessem relacionadas ao evento “Diálogos 

Interbacias”. Após alguns comentários dos membros, voltados 

principalmente para a importância do fortalecimento da 

participação de mais pessoas nas reuniões da CT-EA e 

qualificação de seus membros, os itens da síntese do encontro 

elencados como principais pelos membros presentes foram: 1) 

Importância de aproximação com redes de ensino, melhorando a 

relação existente; 2) Valorização da EA enquanto ciência; 

3)Trabalho de sistematização de indicadores qualitativo; 4) 

Discussões serão tema de seminário no Mestrado Profissional 

da UNESP/CBH-PP; 5) Importância de discutir natureza dos 
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projetos de EA financiados pelo FEHIDRO e outras questões 

passíveis de contribuir com a revisão do MPO; 6) Construir 

programação do próximo encontro coletivamente e 7) 

Disponibilizar respostas dos CBHs às perguntas formuladas pela 

CTEA/CRH. O Sr. Tiago comentou ainda que foi solicitada à 

SMA – Secretaria do Estado do Meio Ambiente, a 

disponibilidade dos dados da Diretiva de Educação Ambiental 

do programa Município Verde-Azul, na intenção de facilitar a 

divulgação dos projetos realizados pelos municípios. A Sra. 

Maria Luisa B. Palmieri lembrou sobre a importância de 

incentivar a divulgação de projetos que ainda não encontraram 

espaços para divulgação. 5. Participação da CT-EA nos 

eventos sobre PMRH referente às condicionantes da 

Petrobras/REPLAN para renovação de sua outorga: Sr. 

Tiago passou a palavra para a 5. Participação da CT-EA nos 

eventos sobre PMRH referente às condicionantes da 

Petrobras/REPLAN para renovação de sua outorga: Sr. Tiago 

passou a palavra para a Sra. Andréa Borges, gerente técnica do 

Consórcio PCJ para fazer um resgate histórico das ações 

realizadas pelo Consórcio PCJ desde o início do processo 

referente às condicionantes da Petrobrás/Replan, destacando os 

encontros “Eventos Hidrológicos Extremos”, a produção do 

livro “A história contada por todos nós” e a proposta de 

realização dos encontros sobre Políticas Públicas Municipais de 

Gestão de Recursos Hídricos. A Sra. Rosimeire Ap. de Oliveira 

lembrou aos membros que foi encaminhado por e-mail, a 42ª 

ata de reunião   ordinária realizada em 19/10/2010, na qual 

foram iniciadas as primeiras conversas sobre esse processo. Para 

apresentação da proposta, foi passada a palavra ao Sr. Cristiano 

Gomes Pastor, da empresa Iandé – Educação para a 

Sustentabilidade, o qual durante a apresentação, destacou os 

seguintes pontos para análise dos membros, baseados discussões 

realizada pela  CT-EA na reunião acima citada: 1) “Realização 

de quatro encontros regionais entre os meses de março e junho 

de 2016, visando o incentivo e a capacitação para a elaboração 

de Políticas Municipais de Recursos Hídricos; 2) Os quatro 

encontros regionais tem como objetivo a capacitação de 

agentes de multiplicação com enfoque na elaboração e 

condução da política municipal de recursos hídricos e seus 

instrumentos, tendo como item fundamental a importância da 

Política Municipal de EA, dentro da Política Municipal de RH; 

3) Cada encontro será composto de 1 dia de capacitações, com 

duração de 8 horas cada e realizados: 1 para a bacia do Rio 

Piracicaba, 1 para a Bacia do Capivari e 1 para a bacia do 

Jundiaí e o workshop final. 4) O público alvo será composto 

por técnicos, educadores e demais interessados de todos os 

municípios, universidades e entidades das bacias PCJ. Algumas 

alterações propostas pelo Consórcio PCJ e Iandé foram: 1) 

Realização de encontros em três pontos das bacias PCJ, tendo 

como sugestão as cidades de Bragança Paulista (alta bacia), 

Campinas (média bacia) e Piracicaba (baixa bacia). 2) 

Estrutura dos encontros: programação dentro de um período 

de, aproximadamente, 8hs nos três encontros, tendo como 

programação geral os seguintes momentos: 1º momento 

(manhã): Abertura/Boas vindas; 2º momento (manhã): 

Justificativas para a construção de Política Municipais de 

Recursos Hídricos; 3º momento (manhã): Casos reais, 

benefícios, dificuldades, resultados, histórico da construção da 

PMRH; 4º momento (manhã): Participação social e Educação 

Ambiental na construção e execução de políticas; 5º momento 

(manhã): Políticas, Planos e Ações relacionadas; Pausa para 

almoço; 6º momento (tarde): Café do conhecimento: oficina 

para construção de pré-proposta da PMRH – Política 

Municipal de Recursos Hídricos e PMEA – Política Municipal 

de Educação Ambiental”. Dando continuidade na apresentação 

da proposta dos encontros, o Sr. Cristiano colocou algumas 

possibilidades de pessoas e instituições que poderão ser 

convidadas, bem como detalhes de temas a serem trabalhados, 

para desenvolver a estrutura planejada. Ao finalizar a sua 

apresentação, Sr. Cristiano colocou-se à disposição para receber 

sugestões dos membros presentes. A Sra. Elizabeth S. Nunes 

Salles lembrou para que todos os encontros sejam utilizados os 

episódios da série “O Saber das águas”. Cristiano fez a proposta 

de exibição dos episódios em monitores instalados dentro de 

caixas e com fones de ouvido para interação do público dos 

encontros, caso os locais para realização das atividades tenham 

estrutura para tanto. Após a realização de mais algumas 

sugestões quanto à programação do evento, ficou acordado que 

o Sr. Cristiano irá elaborar uma proposta final para apresentação 

e aprovação de todos na próxima reunião ordinária da CT-EA, 

que será realizada no mesmo dia da Abertura do Projeto Gota 

d’Água do Consórcio PCJ, em Jundiaí/SP, no dia 16 de 

fevereiro de 2016. A Sra. Andréa questionou se já poderiam 

ficar definidos os locais de realização dos quatro encontros, 

conforme apresentado pelo Sr. Cristiano, para que pudesse 

avançar com o planejamento das atividades, o que foi aprovado 

por todos os presentes. Sr. Tiago sugeriu para que o encontro de 

Bragança Paulista abordasse as propostas realizadas na Bacia 

PCJ sobre os trabalhos de pagamentos por serviços ambientais, 

que seriam interessantes estar presentes nas Políticas Municipais 

de Recursos Hídricos, como instrumentos de efetivação das 

mesmas. Foi sugerido também pelo grupo que as 

Concessionárias das rodovias paulistas sejam incluídas nos 

encontros e que questões relacionadas aos valores e 

transformação do ser humano também sejam incluídas na 

proposta. Alguns membros questionaram sobre o horário de 

encerramento proposto para os encontros, justificando que 18h é 

muito tarde para o encerramento de um evento, já que muitos 

precisam se deslocar para cidades distantes.  A Sra. Maria Luisa 

B. Palmieri sugeriu que sejam disponibilizados para esses 

encontros, os documentos resultantes dos encontros realizados 

sobre “Eventos Hidrológicos Extremos” e ainda, sugeriu 

alternar a realização de palestras como oficinas. O Sr. Tiago 

sugeriu que o último palestrante do período da manhã não foque 

somente nos acontecimentos da cidade, mas que seja sobre 

assuntos de interesse geral da Bacia. Sra. Elizabeth questionou 

sobre alternativas de metodologias para serem desenvolvidas no 

período da tarde que não seja o “World Café”, já que a essa 
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metodologia vem sendo utilizada com muita frequência em 

eventos de educação ambiental e, muitas vezes, acabam 

tornando-se cansativas. Ao finalizar o momento de sugestões, 

Sr. Tiago e Cristiano finalizaram a apresentação com os 

seguintes encaminhamentos:  1) Aprovação pelos membros da 

CT-EA sobre a alteração dos locais de realização dos encontros 

para Alta, Média e Baixa bacia PCJ; 2) As propostas sugeridas 

de alteração do termo de referência foram aprovadas, porém 

algumas sugestões em relação a estrutura dos encontros serão 

aceitas pela Iandé e Consórcio PCJ para análise. Essas sugestões 

deverão ser encaminhadas pelos membros da CT-EA. 3) Na 

próxima reunião ordinária da CT-EA, de 16 de fevereiro/2016, 

será apresentada a proposta final e colocada para apreciação dos 

membros da CT-EA. 6. CT-Ind – Experiência do plano de 

contingência: esse assunto foi retirado da pauta pela ausência 

do responsável pela apresentação. Polga. 7. Outros Assuntos: 

7.1. – Levantamento de demanda de membros dos Comitês 

PCJ interessados em curso financiado pela Agência PCJ: foi 

informado pelo Sr. Tiago que a Agência PCJ enviou um 

comunicado a todos os coordenadores de câmaras técnicas 

perguntando sobre as demandas de pessoas interessadas para a 

realização de um curso de especialização denominado 

“Planejamento, regulação e benchmarking aplicado ao 

Saneamento”, a ser realizado, a princípio na ESALQ em 

Piracicaba e posteriormente no formato EaD (Ensino a 

distância). O curso acontecerá no mesmo formato do curso de 

especialização “Gestão de Recursos Hídricos”, na EEP em 

Piracicaba, financiado pela Agência PCJ para participação de 

membros dos Comitês PCJ. O curso terá duração de 2 anos. Sr. 

Tiago lembrou que essa consulta aos membros não garante a 

vaga para participação, mas tem a intenção de verificar a 

demanda para auxiliar a Agência PCJ na decisão de contratação 

ou não do curso. No caso de o curso ser disponibilizado no 

futuro, Sr. Tiago salientou sobre a necessidade de que os 

interessados que se manifestarem honrem a participação até o 

final e lembrou que os acordos que estão sendo firmados entre 

Agência PCJ e membros dos Comitês interessados estão sendo 

realizados através de contrato assinado enquanto pessoa física, 

para garantir que não haja desistência e que a Agência PCJ não 

tenha que arcar com custos até o final, caso haja desistência do 

membro. Sr. Tiago informou que o curso será contratado pela 

Agência PCJ desde que haja uma demanda de, no mínimo, 30 

participantes interessados dos Comitês PCJ. Ficou definido que 

a Sra. Rosimeire encaminhará um e-mail com informações 

detalhadas e os membros interessados deverão se manifestar até 

dia 17/12/2015, à noite. No dia 18/12/2015 será encaminhado 

um e-mail para a Agência com o levantamento de membros 

interessados da CT-EA.  7.2 – Deliberações dos Comitês PCJ:   

Sr. Tiago apresentou algumas deliberações aprovadas pelos 

Comitês PCJ, como a deliberação nº 241/2015, que trata sobre o 

Plano de Trabalho dos Comitês PCJ para 2016; deliberação nº 

243/2015, que trata sobre as atribuições das Câmaras Técnicas. 

Em relação à CT-EA as únicas alterações foram: 1) Na 

construção do caderno de EA: foi alterado para “participar da 

elaboração” em substituição ao texto “elaborar”, devido ao 

motivo de ser a empresa contratada a responsável pela 

elaboração do Plano de EA. Foi incluído também em todas as 

atribuições das Câmaras Técnicas um item que na CT-EA 

recebeu a numeração 9 onde foi incluído o texto “Elaborar, 

aprovar e alterar, quando couber, seu Regimento Interno”; foi 

incluído também o item 10 onde foi incluído o texto: “Elaborar 

seu plano de trabalho e cronograma de atividades, ao início de 

cada mandato”. Já a deliberação nº 244/2015, que trata sobre os 

Planos de Trabalho das CTs. O Sr. Tiago informou que o plano 

de trabalho da CT-EA está publicado como foi definido nas 

reuniões da CT-EA. A Sra. Andréa Borges lembrou da 

importância de se fazer uma leitura dos planos de trabalhos de 

outras Câmaras Técnicas para que todos possam ter uma visão 

completa do funcionamento dos Comitês PCJ. Sra. Rosimeire 

informou que todas essas deliberações serão encaminhadas aos 

membros da CT-EA por e-mail. Sra. Ana Lúcia – Sanasa 

comentou sobre a importância de que a CT-EA faça um balanço 

anual do seu plano de trabalho. Sra. Maria Luisa B. Palmieri 

lembrou sobre a quantidade de assuntos para a pauta da reunião 

ordinária, em fevereiro e que, talvez, haja necessidade de revisar 

a pauta e elencar as demandas mais importantes da CT-EA. 

Sendo assim, ficou definido e aprovado pelos membros 

presentes que a reunião de 16 de fevereiro de 2016 em Jundiaí 

terá a seguinte estrutura: na parte da manhã haverá o 

lançamento e apresentação do Projeto Gota d´água 2016 pelo 

Consórcio PCJ e na parte da tarde a apresentação e fechamento 

da proposta do Encontro sobre Políticas Municipais de Recursos 

Hídricos, além do planejamento dos grupos de trabalho da CT-

EA. Encerramento: No clima de confraternização dos 

membros, a Sra. Rosimeire apresentou uma convida especial, a 

Sra. Carmelina de Toledo Pizza, contadora de histórias. 

Rosimeire fez uma breve fala sobre a rotina dos membros da 

CT-EA em suas instituições e passou a palavra para a Sra. 

Carmelina que agraciou os membros com alguns contos e 

histórias, sendo o primeiro um poema baseado na síntese da 

reunião do dia e outros relacionados ao trabalho desenvolvido 

por educadores. Ao final do momento de contação de histórias, 

a Sra. Rosimeire agradeceu a presença da Sra. Carmelina que se 

colocou à disposição para voltar em outro momento em que for 

oportuno para CT-EA e agraciar os membros com contação de 

história. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Tiago Valentim 

Georgette agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a 

reunião. 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

Paulo José Mancuso 

Coordenador-adjunto da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA 

 


